

1° LA SANTÍSIMA VIRGEN EN LA HISTORIA DE LA SALVACIÓN

En el Antiguo Testamento:

Isaías 7, 10–14. "El Señor, les dará esta señal: he aquí que una joven virgen, concebirá y dará a luz un hijo, y le pondrá por nombre Emmanuel, es decir, Dios con nosotros". Estas palabras nos hablan del Salvador que nacerá de una Virgen.

En el Nuevo Testamento:

En el Evangelio de **San Lucas**, encontramos: En el sexto mes, el Ángel Gabriel fue enviado por Dios a una ciudad de Galilea, llamada Nazaret, a una virgen que estaba comprometida con un hombre perteneciente a la familia de David, llamado José. El nombre de la virgen era María.

El Ángel entró en su casa y la saludó, diciendo: «¡Alégrate!, llena de gracia, el Señor está contigo». Al oír estas palabras, ella quedó desconcertada y se preguntaba qué podía significar ese saludo. Pero el Ángel le dijo: «No temas, María, porque Dios te ha favorecido. Concebirás y darás a luz un hijo, y le pondrás por nombre Jesús; él será grande y será llamado Hijo del Altísimo.

2° ORÍGENES DE LA DEVOCIÓN A LA VIRGEN DEL CARMEN

El nombre de la devoción a la Virgen del Carmen viene por el lugar de su origen, es decir, se inicia en un cordón montañoso llamado del Carmelo. Se trata de un monte famoso de unos 600 metros de altura cerca de la costa mediterránea de Palestina, situado directamente al oeste del Lago de Galilea. Su nombre en hebreo "Karmel" significa "Jardín".

3° LA VIRGEN DEL CARMEN EN LA HISTORIA DE CHILE

1.- Llegada de la devoción a la Virgen del Carmen a Chile:

Los misioneros agustinos, que llegaron a Chile el año 1595, junto con enseñar el Evangelio, dan a conocer y honran a la Santísima Virgen María, bajo la advocación del Carmen. Esto se manifestaba cada 16 de julio, día en que la Iglesia celebra la Fiesta de Nuestra Señora del Carmen, y cuya imagen, los padres Agustinos sacaban en procesión por las principales calles de la ciudad.

2.- La Virgen del Carmen en la Historia de Chile

Dada esta confianza y amor especial del pueblo chileno por la Virgen del Carmen, es que comienza a ser invocada a lo largo de nuestra historia. De manera especial, en la lucha por la Independencia Nacional, es donde se pide su maternal intercesión, lo que comienza a consolidarse gradualmente.

Después del Desastre de Rancagua, el año 1814, se restablece el poder español y los patriotas emigran a Mendoza, donde se reorganiza el Ejército Libertador de Los Andes. En ese lugar y en el año 1817, el General José de San Martín junto al General Bernardo O'Higgins escogen a la Virgen del Carmen como su Patrona, jurándole fidelidad los oficiales y toda la tropa.

Los patriotas, llenos de coraje invocaron a su Patrona en la travesía de Los Andes y en la Batalla de Chacabuco, logrando la victoria el 12 de febrero de 1817.

Pero aún faltaba un último esfuerzo para que se concretara todo. Por esta razón, el pueblo entero junto a las autoridades civiles, religiosas y militares, se reunió el sábado 14 de marzo de 1818 en la Catedral de Santiago.

Ahí hicieron el siguiente juramento:

"En el mismo sitio donde se dé la batalla y se obtenga la victoria, se levantará un Santuario a la Virgen del Carmen, Patrona de Chile, y los cimientos serán colocados por los mismos magistrados que formulan este voto y en el mismo lugar de su misericordia, que será el de su gloria" (Archivo O'Higgins Tomo X, pág. 380).

Lo cual se logró con la Batalla de Maipú el 05 de abril de 1818, lugar donde el General Bernardo O'Higgins, "con sus propias manos", puso la primera piedra del que es el Templo Votivo de Maipú, actualmente Santuario Nacional y Basílica del Carmen.

3.- Testimonios de la intercesión de la Virgen del Carmen

Don Bernardo O'Higgins Riquelme:

"El Estado de Chile es deudor a la protección de la Madre de Dios, bajo la advocación del Carmen, de la Victoria de Maipo. Ella lo salvó del mayor peligro en que jamás se vio". Noviembre 18 de 1819, (Proclama sobre la construcción de un templo a la Virgen del Carmen en Maipú. Gaceta del 20-XI-1819. Archivo O'Higgins Tomo XIII, pág. 199).

Don José de San Martín:

"La decidida protección que ha prestado al Ejército de Los Andes la Patrona y Generala, Nuestra Madre y Señora del Carmen, son demasiado visibles. Un cristiano reconocimiento me estimula a presentar a dicha Señora el adjunto bastón, como propiedad suya, como distintivo del mando supremo que tiene sobre dicho ejército" (Carta de San Martín al Reverendo Padre Guardián del Convento de San Francisco de Mendoza. Agosto 12 de 1818).

La Virgen del Carmen en la Bandera Nacional:

El Pbro. Osvaldo Walker Trujillo, O.S.A., en el Anuario de Historia de la Iglesia en Chile del año 1999, volumen 17, señala: "Nuestro pabellón patrio se exhibió por primera vez en Concepción y precisamente en la procesión de la Virgen del Carmen que sale actualmente de la Iglesia de San Agustín, desde tiempos coloniales,... Fue un domingo 12 de noviembre de 1817. Esta fue la "presentación pública de nuestra bandera nacional actual" "El diseño había sido adoptado el 18 de octubre de 1817. Don Bernardo O'Higgins elige para ello la festividad de Nuestra Señora del Carmen que, por razones climáticas, se celebra el 12 de noviembre en dicha provincia. Nuestra Bandera, Fue confeccionada por dos vecinas de la ciudad: Loreto Pineda y su hermana. Ellas hacían referencia a la estrella como "aurora", porque en las letanías de la Virgen se la invoca como Estrella de la Mañana. Y fue una estrella la que las hermanas Pineda pusieron en la bandera tricolor. Esa estrella representa a la Virgen del Carmen..."

En la Bandera Nacional, la solitaria estrella que resalta en un fondo azul, ha sido interpretada como la silenciosa presencia de María en nuestra historia. Recordemos también que los marineros, antes que se inventaran instrumentos de navegación sofisticados, dependían de las estrellas para marcar su rumbo en el océano. De

aquí la analogía con la Virgen María quien como Estrella del Mar nos guía por las aguas difíciles de la vida hacia puerto seguro que es Cristo.

4.- Coronación de la Virgen del Carmen como "Patrona de Chile"

El año 1923, el Papa Pío XI declaró a la Virgen del Carmen como "Patrona de Chile". Sin embargo, el 19 de diciembre del año 1926 se realizó su coronación. En el Parque Cousiño, actual Parque O'Higgins, en una solemne celebración.

El año 1987, en su visita a Chile, el Papa Juan Pablo II coronó la imagen de la Santísima Virgen del Carmen que se venera en el Templo Votivo de Maipú.

5.- Fiesta del 16 de julio, feriado nacional y solemnidad.

Ahora último, a partir de la moción originada por quince Diputados de la República, se aprobó el Proyecto de Ley que declara feriado nacional el 16 de julio, día en que la Iglesia celebra la solemnidad de la Virgen del Carmen.

En el Artículo 1º de la Ley Número 20.148, publicada en el Diario Oficial el 06 de enero de 2007, dice: "Declárese feriado el día 16 de julio de cada año, en que se celebra y honra a la Virgen del Carmen. Dicha ley fue promulgada con fecha 27 de diciembre de 2006.

VIRGEN DEL CARMEN MADRE Y REINA DE CHILE, SALVA A TU PUEBLO, QUE CLAMA A TI

Que sea, para cada uno de Uds. y sus queridas familias, un gran día, el 16 de julio. Bendecidos por Jesús y su Madre, para que nos protejan, nos cuiden y nos lleven adelante, en esta hora de nuestra historia, por caminos de vida, fe y esperanza. Les saluda y bendice

P. Pepe